
1 
 

CONSELHO UNIVERSITÁRIO 1 
269ª Reunião Ordinária 2 

Data e horário: 17/02/2023 – 09:00 h 3 
Local: remoto - link de acesso: meet.google.com/qeg-evpx-nvi 4 
Presidência: Profa. Dra. Ana Beatriz de Oliveira 5 
Secretaria: Aparecida Regina F. Canhete 6 
Membros presentes: Conforme relatório de participação/chat da reunião. 7 

Inicialmente a Presidência congratulou-se e agradeceu a presença de 8 
todos(a) os/as representantes do colegiado e convidados(a) que se encontravam na 9 
sala virtual, bem como aos intérpretes de libras garantindo a acessibilidade da 10 
reunião, e as pessoas que acompanhavam a transmissão no Canal UFSCar Oficial 11 
no Youtube pelo link: https://www.youtube.com/watch?v=sCd3lUhgUGE  12 

Na sequência, deu posse e registrou as boas vindas aos seguintes 13 
representantes junto ConsUni: Prof. Dr. Luiz Gustavo Maciel Dias Vieira, 14 
representante do Conselho do Centro de Ciências em Gestão e Tecnologia, CCGT, 15 
como membro suplente; Prof. Dr. João Anderson Fulan, representante do 16 
Conselho de Assuntos Comunitários e Estudantis, CoACE, como membro 17 
suplente; Profas. Dras.  Diléia Aparecida Martins e Cristina Helena Bruno, 18 
representantes do Conselho de Extensão, CoEx, efetiva e suplente, 19 
respectivamente. 20 

1. APRECIAÇÃO DE ATAS 21 
Foram aprovadas as atas das seguintes reuniões: 22 
- 260ª Reunião Ordinária, realizada em 29/04/2022, aprovada com duas 23 
abstenções; 24 
- 268ª Reunião Ordinária, realizada em 17/02/2023, aprovada com uma 25 
abstenção. 26 

2. EXPEDIENTE 27 
2.1. Comunicações da Presidência 28 
Justificou a ausência do Prof.Dr. Fábio Neves, Superintende do Hospital 29 
Universitário, HU, visto que na primeira versão da pauta desta reunião estava 30 
prevista apresentação sobre as atividades do HU, mas dada algumas reuniões 31 
específicas da EBSERH em Brasília, com a participação do Prof. Fábio, a 32 
apresentação ocorrerá em reunião oportuna desta colegiado. 33 

Reunião com a Presidência da EBSERH. Informou que em reunião realizada no dia 34 
anterior com Arthur Chioro, novo Presidente da EBSERH, com participação do 35 
Prof. Fábio Neves, foi-lhe apresentado um histórico do Hospital Universitário-36 
UFSCar, dada sua particularidade por funcionar com uma equipe 100% EBSERH, 37 
e ser um local que tem sido usado pela gestão da empresa para testar uma série 38 
de projetos piloto, com realização de parcerias importantes; também foi 39 
apresentado a ele as dificuldades atuais relativas a recursos humanos, com 40 
estrutura física pronta para entrar em funcionamento mas sem equipe de pessoal 41 
para iniciar esses importantes serviços não só para a cidade, mas para toda 42 
microrregião de São Carlos. Informou sobre a sensibilidade do Presidente nesta 43 
questão, e a expectativa de que o Prof. Fábio tenha sucesso nas conversas 44 
específicas com os gestores do HU quanto aos recursos humanos para uma breve 45 
inauguração desses serviços. Também foram apresentadas as demandas relativas 46 
às obras em andamento no HU, que precisam de recursos para que não sejam 47 
interrompidas. 48 

Reunião Andifes. Que a reunião da Andifes desse mês foi basicamente de escuta 49 
em um encontro com mais de 60 parlamentares, que contou com a presença de 50 
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grande parte da bancada paulista; ocasião que foi possível conversar com 51 
parlamentares da região que têm apoiado atividades da UFSCar, Deputado/a Vitor 52 
Lippi e Sâmia S. Bonfim. Comentou que a reunião foi bastante produtiva e contou 53 
também com a participação do Prof. Arthur Chioro, que demonstrou grande 54 
clareza na missão dos hospitais universitários em atender a demanda de formação 55 
e produção de conhecimento das Universidades em alinhamento com as políticas 56 
do Sistema Único de Saúde, SUS; classificou como muito positivo ouvir a nova 57 
presidência da EBSERH. 58 

Orçamento/2023. ainda segue indefinição no orçamento, com o recurso localizado 59 
no MEC ainda não alocado para as universidades; houve informação de que há 60 
uma proposta alinhada no MEC, cujo anúncio deverá ser feito pelo Presidente Luiz 61 
Inácio Lula da Silva. Tão breve houver definição do orçamento, a proposta de 62 
alocação de recursos para 2023 será apresentada ao CoAd, para este colegiado e 63 
à comunidade universitária. 64 

Recredenciamento Institucional. Que a UFSCar recebeu virtualmente a comissão 65 
do INEP para o processo de recredenciamento da instituição. Registrou 66 
agradecimentos pelo envolvimento de estudantes, docentes e técnico-67 
administrativos que acompanharam os três dias de trabalhos intensos com visitas 68 
virtuais em vários laboratórios e em grande parte da infraestrutura da UFSCar. 69 
Em relatório preliminar recebido do INEP, a UFSCar foi avaliada com conceito 5, o 70 
que mostra a manutenção da excelência na avaliação, mas aponta também 71 
aspectos que merecem atenção, como: - a autoavaliação, dada a importância da 72 
UFSCar seguir trabalhando para estruturar esse processo e mais do que isso, que 73 
toda a comunidade se aproprie desse processo de avaliação participando e 74 
tomando conhecimento dos resultados para que eles revertam em melhorias no 75 
processo de ensino-aprendizagem e também de produção de conhecimento e de 76 
infraestrutura e políticas que possam ser implementadas para aprimorar o 77 
trabalho; - a acessibilidade, sobre a necessidade de trabalhar essa questão não só 78 
na infraestrutura (com pactuação recente com o ministério Público para seguir 79 
trabalhando na melhoria da acessibilidade na infraestrutura), mas também 80 
verifica-se dificuldade de acessibilidade em instrumentos de ensino-aprendizagem, 81 
e portanto a necessidade de melhorar na universidade. Portanto, tão logo a UFSCar 82 
receba o relatório final, este será divulgado para toda comunidade universitária, 83 
vislumbrando participação da comunidade para incluir tudo que for identificado 84 
nesse processo de recredenciamento no próximo PDI para que a universidade, 85 
independente da gestão, siga trabalhando em melhorias nos próximos anos. 86 

Visita do Ministro Paulo Teixeira. Informou que considerando que o Ministro 87 
integrará delegação em visita à China, acompanhando o Presidente Lula, foi 88 
desmarcada a visita que faria à UFSCar, nos campi São Carlos e Lagoa do Sino, a 89 
qual provavelmente ocorra no final de mês de abril. 90 

Reunião do Conselho de Curadores. No próximo mês também deverá ocorrer a 91 
reunião do Conselho de Curadores da FUFSCar para apreciação da prestação de 92 
contas da Fundação e da Fundação de Apoio Institucional-FAI-UFSCar. Em breve 93 
as datas serão confirmadas. 94 

Emendas. Que na definição de destinação de emendas, a UFSCar foi contemplada 95 
com emendas do Dep. Luiz Paulo Teixeira Ferreira (atual Ministro do 96 
Desenvolvimento Agrário e Agricultura Familiar) e da Dep. Sâmia de Souza Bonfim, 97 
no valor aproximado de R$ 500 mil, para subsidiar projeto que será de grande 98 
importância para a comunidade, para que a UFSCar possa atuar na promoção da 99 
saúde mental e combate à violência, com articulação dos processos que envolvem 100 
todas as questões direta e indiretamente relacionadas a esse tema. 101 
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Conferência Municipal de Ciência, Tecnologia e Inovação. Que nos dias 17 a 102 
21/10/2023 será realizado este evento do qual a UFSCar, mediante convite do 103 
Secretário Municipal de Ciência, Tecnologia e Inovação, Prof. José Galizia Tundisi, 104 
participará ativamente, integrando alguns comitês. 105 

Retomada das reuniões dos conselhos no formato presencial. Informou que para a 106 
retomada das reuniões presenciais foi realizado teste preliminar e identificado um 107 
sistema que vai garantir a participação remota das pessoas que não estejam no 108 
local em que estiver ocorrendo a reunião. O Anfiteatro da Reitoria estava sendo 109 
preparado com equipamentos para melhorar esse processo e evitar intercorrências 110 
que comprometam a participação adequada das pessoas na reunião, neste 111 
formato. 112 

2.2. Comunicações dos Membros 113 
Profa. Dra. Ducinei Garcia, Pró-Reitora de Extensão. 1. Festival ‘Somos Cultura’. 114 
Registrou o sucesso da realização da primeira edição do evento, com perspectiva 115 
de realizar outras edições nos demais campi da UFSCar. Comentou que embora 116 
os recursos destinados ao evento não tenham sido muito, foram de fundamental 117 
importância para que o evento ocorresse com todo cuidado e segurança. Registrou 118 
agradecimentos à equipe da Coordenadoria de Cultura/ProEX (Carlinha e Renato), 119 
ao pessoal do Núcleo de Extensão Educação, Tecnologia e Cultura, 120 
NETC/SO/ProEx, a todas as pessoas dos coletivos e setores que contribuíram com 121 
as atividades que fizeram do festival um sucesso como SIBi, ProACE, ADUFSCar e 122 
Associação Atlética. 2. Informou sobre reunião no âmbito do CoEx para definição 123 
de pauta para o encontro presencial de extensão no âmbito da Andifes, a realizar-124 
se nos dias 10 e 11/04. Um dos pontos levantados nessa reunião refere-se ao 125 
resgate de um orçamento específico para a extensão face as dificuldades das 126 
instituições em manter as atividades ligadas às expressões culturais e artísticas, 127 
dada a compreensão da importância da extensão e inovação na formação dos 128 
estudantes de graduação e pós-graduação, além do ensino e pesquisa. Que os 129 
recursos se dêem por meio de apoio de emendas parlamentares, mas 130 
principalmente pela sustentabilidade caracterizada oficialmente no orçamento da 131 
universidade. 3. Que foi instituído um grupo de trabalho integrado por 132 
representantes do Conselho de Extensão e indicados pelos centros acadêmicos 133 
para rever os valores das bolsas de extensão as quais tiveram o último reajuste em 134 
maio/2016. Tão breve os estudos estejam concluídos, este colegiado será 135 
informado. A Presidência referendou as palavras da Profa. Ducinei em relação ao 136 
Festival ‘Somos Cultura’ o qual foi muito bonito e rico; registrou agradecimentos a 137 
todas as pessoas que fizeram o festival acontecer. 138 

Profa. Dra. Karina Martins. Informou que o Conselho Municipal de Ciência, 139 
Tecnologia e Inovação de Sorocaba é muito ativo com grupos e propostas de 140 
projetos, tendo dois representantes docentes do campus Sorocaba integrando o 141 
Conselho; dentre os vários projetos criados pelo Conselho Municipal destacou a  142 
criação da Rota da Inovação em Sorocaba, da qual a UFSCar está envolvida, e 143 
sobre a realização no próximo dia 29/05 de evento na tentativa de engajar mais 144 
pesquisadores do campus Sorocaba, buscando mais aproximação com o município 145 
e com outras universidades da região  146 

3. ORDEM DO DIA 147 
3.1. Apreciação dos seguintes ad referendum autorizados pela Presidência do 148 
ConsUni: 149 
3.1.1. Criação da Coordenação do Curso de Licenciatura em Pedagogia a 150 
Distância, como unidade formal, vinculada ao Centro de Educação e Ciências 151 
Humanas, CECH.  Resolução ConsUni 100. Proc. 23112.036983/2022-74 152 
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3.1.2. Constituição da Banca Examinadora responsável pela avaliação do 153 
desempenho acadêmico dos docentes pleiteantes à promoção para a Classe D, com 154 
denominação de Professor Associado e respectivas progressões funcionais dentro 155 
desta Classe. Ato ConsUni 264 . Proc. nº 23112.105557/2019-92. 156 
3.1.3. Constituição da Banca Examinadora responsável pela avaliação do 157 
desempenho acadêmico dos docentes pleiteantes à promoção e respectivas 158 
progressões funcionais dentro das Classes A, B e C. Ato ConsUni 265. Proc. nº 159 
23112.004910/2022-13. 160 

Em apreciação, sem registro de esclarecimentos, colocado em votação 161 
conjunta, foram homologados por unanimidade os encaminhamentos ad 162 
referendum autorizados pela Presidência. 163 

3.2. Apreciação da renovação do credenciamento da FAI-UFSCar junto aos 164 
Ministérios da Educação e de Ciência, Tecnologia e Inovação, como fundação de 165 
apoio da Empresa Brasileira de Pesquisas Agropecuárias - EMBRAPA. Of. FAI 166 
126/2023. Proc. nº 23112.012922/2021-31. 167 

A Presidência apresentou o tema relativo à renovação de autorização para 168 
que a Fundação de Apoio Institucional ao Desenvolvimento Científico e 169 
Tecnológico, FAI-UFSCar, continue como fundação de apoio da Empresa Brasileira 170 
de Pesquisas Agropecuárias, EMBRAPA. Informou que, nos termos da legislação 171 
vigente, a autorização é valida por um ano, e portanto, a necessidade de 172 
manifestação anual deste colegiado. Aberto à discussão, não foram registradas 173 
manifestações ou esclarecimentos. Em regime de votação, o plenário foi unânime 174 
em manifestar-se favoravelmente ao recredenciamento solicitado. A deliberação foi 175 
lavrada em Ato Administrativo do Conselho Universitário nº 267 (SEI 0988371). 176 

3.3. Proposta de alteração do status de obrigatoriedade da apresentação do 177 
comprovante do esquema vacinal anti-Covid-19. Proc. nº 23112.003883/2021-178 
81.3.3. 179 

Inicialmente a Presidência justificou a ausência da Profa. Maria de Jesus D. 180 
dos Reis, Presidente do Comitê Gestor da Pandemia, CGP, por motivo de férias. 181 
Iniciou exposição do tema relacionado a alteração do status de obrigatoriedade da 182 
apresentação do comprovante do esquema vacinal anti-Covid-19, relatando que o 183 
mesmo foi amplamente discutido no âmbito do CGP a partir: - da avaliação de 184 
dados epidemiológicos que mostram a ocorrência de síndrome respiratória aguda 185 
grave em adultos com idade igual ou superior a 40 anos, indicando a importância 186 
da vacina bivalente nessa população; - da ampla campanha nacional pela 187 
vacinação realizada pelo Governo Federal, o que contribui para que as pessoas 188 
sigam se imunizando, com expectativa do Ministério da Saúde de que à medida 189 
que a vacina bivalente se tornar disponível em maior grau haverá ampliação das 190 
populações aptas a serem vacinadas; - de dados indicando forte associação na 191 
ocorrência de gravidade e morte em pessoas com covid-19 que não tenham se 192 
vacinado; - de que apesar da pandemia ainda seguir mas com ondas de menor 193 
gravidade, a cobertura vacinal da comunidade universitária é alta, resultado 194 
conseguido a partir de extensos debates, inclusive neste colegiado pela exigência 195 
da comprovação vacinal para retomada das atividades presenciais e do  trabalho 196 
da vigilância epidemiológica que apoiou todo esse processo, além da criação de 197 
procedimentos para tratar com as pessoas que não tinham se vacinado e dessa 198 
forma o quadro atual é aproximadamente de 10 servidores com pendências junto 199 
à Comissão de Mediação do ConsUni (criada para cuidar desses casos) e 200 
aproximadamente 60 pessoas com contra indicação da vacina. Ou seja, uma 201 
cobertura vacinal muito alta ao considerar em torno de 17 mil pessoas que 202 
frequentam diariamente os campi da UFSCar; - que a exigência do comprovante 203 
vacinal demandará uma força de trabalho muito grande e inviável no momento, 204 
face aos novos ingressantes na instituição (cerca de 3 a 4 mil novos estudantes de 205 
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graduação e pós-graduação), e o encerramento do projeto (em dezembro/2022, 206 
alavancado com recursos de ressarcimento das unidades da UFSCar junto à 207 
FAI/UFSCar), portanto, sem essa estrutura que se responsabilizava pelo processo 208 
de recebimento do comprovante vacinal, análise e formulação do registro das 209 
pessoas vacinadas, além do núcleo de vigilância epidemiológica formada por meio 210 
de um projeto de extensão que teve grande dedicação das enfermeiras ligadas aos 211 
departamentos de saúde vinculados à ProACE, para os quais registrou 212 
agradecimentos ao trabalho realizado. Registrou ainda: que há menos presença na 213 
Universidade em relação ao que havia em período anterior à pandemia e, portanto, 214 
o desejo da gestão de que haja aumento dessa presença dada a importância para 215 
o convívio e para a formação dos estudantes; que ao mesmo tempo em que há 216 
mudança no Governo Federal, há também uma mudança no governo estadual em 217 
que já proibiu a exigência do comprovante de vacinação em espaços públicos e 218 
privados do estado, exceto nos equipamentos de saúde, mas que embora a UFSCar 219 
não esteja submetida às normativas estaduais, certamente será um desgaste que 220 
vai demandar força de trabalho fazer um embate para manter a exigência dessa 221 
comprovação, inclusive porque já houve dedicação muito grande da administração 222 
para responder processos envolvendo o Ministério Público Federal em todos os 223 
campi para responder questões relativas à comprovação vacinal. Nesse sentido, a 224 
posição da administração pela revogação completa da obrigatoriedade de 225 
apresentação do comprovante do esquema vacinal anti-Covid-19 nos campi da 226 
UFSCar, mantendo no entanto, fortemente a recomendação para vacinação. Na 227 
sequência, o Prof. Dr. Daniel Vendrúscolo, na qualidade de presidente da 228 
Comissão de Mediação do ConsUni, instituída para mediar conflitos e proceder 229 
encaminhamentos referentes aos/às servidores/as não vacinados/as e sem 230 
atestado de contraindicação médica,  procedeu minucioso relato de como foram 231 
realizados os trabalhos, os quais se deram num ritmo de diálogo e convencimento 232 
das pessoas no sentido de atender a deliberação do ConsUni quanto à 233 
regularização da comprovação vacinal, bem como apresentou as dificuldades 234 
operacionais encontradas no âmbito da Comissão. Destacou que os membros da 235 
Comissão já não fazem mais parte do ConsUni e portanto, caso se decida manter 236 
a deliberação de exigência da comprovação vacinal, certamente demandará da 237 
instituição a criação de um organismo de rastreamento da situação de cada aluno 238 
e a Comissão de Mediação deverá ser reconstituída para verificação dos poucos 239 
casos de servidores, mas ainda pendentes, para que este colegiado possa propor 240 
definição de tratamento às pendências. Aberto às manifestações, a Presidência 241 
registrou a participação e disponibilidade do Prof. Bernardino G. A. Souto para 242 
esclarecimentos de questões técnicas nesta discussão.  Após esclarecimentos e 243 
várias manifestações, dentre as opções encaminhadas pelo CGP, sem registro de 244 
posicionamento em favor da manutenção da obrigatoriedade ampla ou da 245 
manutenção da obrigatoriedade para pessoas com idade igual ou superior a 40 246 
anos, a Presidência propôs como encaminhamento a terceira recomendação 247 
relativa a retirada da obrigatoriedade da apresentação do comprovante de 248 
vacinação, porém mantendo fortemente a recomendação da vacinação, com busca 249 
por ações como campanhas ostensivas e tentativa de realizar um dia de vacinação 250 
nos campi. Não havendo proposta de encaminhamento diferente, colocado em 251 
votação, foi aprovado por unanimidade do colegiado a retirada da obrigatoriedade 252 
de apresentação do comprovante do esquema vacinal anti-Covid-19 nos campi da 253 
UFSCar, mantendo fortemente a recomendação da vacinação. Com esta 254 
deliberação foram revogadas as Resoluções ConsUni nºs 74 e 75, de 13/05 e 255 
03/06/2022, respectivamente, e o Ato Administrativo ConsUni n° 190, de 256 
25/04/2022.  A deliberação foi lavrada na Resolução ConsUni nº 101 (SEI 257 
0985720). A Presidência registrou agradecimentos ao Conselho, comentando 258 
entender ser esta uma decisão bastante madura e coerente com a atual realidade 259 
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e que, naturalmente havendo qualquer mudança de cenário, o tema voltará a ser 260 
debatido por este colegiado. 261 

Nada mais havendo a tratar, às 10 horas e 30 minutos a Presidência 262 
agradeceu a presença e colaboração dos(a) conselheiros(a) e demais presentes, 263 
declarando encerrada a presente reunião, da qual, eu, Aparecida Regina F. 264 
Canhete, na qualidade de secretária, redigi a presente ata, que assino, após ser 265 
assinada pela Presidência e demais membros presentes. 266 

Profa. Dra. Ana Beatriz de Oliveira        Edna H. Augusto    Prof. Dr. Daniel Rodrigo Leiva  267 

Prof. Dr. Luis E. Moschini    Profa. Dra. Diana J. B. Martha  Profa.Dra. Ducinei Garcia   268 

Djalma Ribeiro Jr.   Profa.Dra. Jeanne L. M. Michel       Prof.Dr. Guillermo A. L. Villagra   269 

Profa.Dra. Isabela A.de O.Lussi    Profa.Dra. Ana Cristina J.da Cruz     Prof.Dr. Ricardo T. Fujihara 270 

Profa.Dra. Ana Lucia Brandl   Profa.Dra. Maria W. dos Santos    Profa.Dra. Monica F.B.M. Thiersch   271 

Profa.Dra.Giulianna R.Carmassi   Profa.Dra. Lisandra M.G. Borges   Prof.Dr.Francis de M.F. Nunes   272 

Profa.Dra. Diléia A. Martins   Prof. Dr. João Anderson Fulan    Prof.Dr. Fábio Molina da Silva 273 

Profa. Dra. Monika Wernet    Profa. Dra. Elaine G. M. Furlan      Prof.Dr. Rafael H. Longaresi     274 

Prof.Dr. José M. N. Novelli     Profa.Dra. Naja Brandão      Prof. Dr. Celso L. A. Conti     275 

Profa.Dra. Maria Silvia de A. Moura    Prof. Dr. Itamar A. Lorenzon   Profa.Dra. Maria C.Corrochano 276 

Profa. Dra. Leticia Silva Souto     Prof.Dr. Daniel Vendrúscolo      Profa. Dra. Carla A. Ferreira 277 

Profa.Dra. Simone T. P. Zanatta   Prof. Dr. Crispim A. Campos   Profa. Dra. Ilka de Oliveira Mota 278 

Prof. Dr. Luiz A. Tonin       Profa. Dra. Fabiana S. Cotrim     Profa.Dra. Paula R. M. S. Serrão      279 

Profa. Dra. Débora C. Rother     Prof.Dr. Flávio A. Borges Melo    Profa.Dra. Larissa R.C. Tavares  280 

Profa. Dra. Aline Suelen Pires       Profa. Dra. Cibele Saliba Rizek    TA´s: Fernando M. Fabri Petrilli 281 

Antonio Donizetti da Silva    Ailton B. Scorsoline    Claudia M. Abe Rossi     Jonatas R.da Silva  282 

José Nelson M. Diniz       Pós-Grads. Marcos A. G. dos Santos      Giovanni Miraveti Carriello   283 

Grads: João Paulo P. Ferreira    Guilherme G. Arcencio    Matheus C. Eiras     Ana Paula A. da Silva 284 

Também registraram presença: Prof.Dr. Luiz Manoel M.C. Almeida,  Gisele A. Z. Castelani, Antonio 285 
Roberto de Carvalho, Prof. Dr. Mário A. de S. Lizier, Profa. Dra. Cristina Helena Bruno, Aron Affonso 286 
Volante, Angela Lopes de Almeida. 287 


